

**Zeitschrift:** Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin  
**Band:** 119 (1993)  
**Heft:** 9

**Artikel:** Jetz wird äs gfährlich  
**Autor:** Dillier, Julian  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-602607>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

macht. Das erste Mal, als sie sich von der österreichischen Tyrannie glorreich befreiten, das zweite Mal im jetzigen Augenblick, wo sie mit Gott für Jesuiten und Vaterland in den Kampf ziehen. Die glorreiche Befreiung aus den Krallen des österreichischen Adlers verträgt schon sehr schlecht, dass man sie bei Licht besieht ... Der Kampf der Urschweizer gegen Österreich, der glorreiche Eid auf dem Rütli, der heldenmütige Schuss Tells, der ewig denkwürdige Sieg von Morgarten, alles das war der Kampf störischer Hirten gegen den Andrang der geschichtlichen Entwicklung, der Kampf der Roheit gegen die Bildung, der Barbarei gegen die Zivilisation. Sie haben gegen die damalige Zivilisation gesiegt; zur Strafe sind sie von der ganzen weiteren Zivilisation ausgeschlossen worden ...

### Wenig Gehirn, aber viel Wade

Damit nicht genug, wurden diese biderben, widerspenstigen Sennhirten bald noch ganz anders gezüchtigt. Sie entgingen der österreichischen Adelsherrschaft, um unter das Joch der Zürcher, Luzerner, Berner und Basler Spiessbürger zu geraten. Diese hatten gemerkt, dass die Urschweizer ebenso stark und ebenso dumm waren wie ihre Ochsen. Sie nahmen diese in die Eidgenossenschaft auf und blieben von nun an ruhig zu Hause hinter der Zahl-Bank sitzen, während hartköpfige Sennhirten alle ihre Streitigkeiten mit Adel und Fürsten ausfochten – bei Sempach, Grandson, Murten und Nancy.

Dabei liess man den Leuten das Recht, ihre inneren Angelegenheiten nach Belieben einzurichten, und so blieben sie in der glücklichsten Unwissenheit über die Weise, in der sie von ihren lieben Miteidgenossen exploiert wurden.

Seitdem hat man wenig mehr von ihnen gehört. Sie beschäftigten sich in aller Gottseligkeit und Ehrbarkeit mit Kühemelken, Käsemachen, Keuschheit und Jodeln. Sie waren arm, aber rein von Sitten, dumm, aber froh und wohlgefällig vor dem Herrn, brutal, aber breit von Schultern und hatten wenig Gehirn, aber viel Wade. Von Zeit zu Zeit wurden ihrer zuviel, und dann ging die junge Mannschaft «reislaufen», d.h. liess sich in fremde Kriegsdienste anwerben, wo sie mit der unverbrüchlichsten Treue an ihrer Fahne hielten, mochte kommen, was da wollte. Man kann den Schweizern nur nachsagen,

dass sie sich mit der grössten Gewissenhaftigkeit für ihren Sold haben totschlagen lassen.

### An granitenen Wänden abgeprallt

Der grösste Stolz dieser vierschrötigen Urschweizer war von jeher, dass sie nie von den Gebräuchen ihrer Vorfahren auch nur um ein Haarbreit gewichen sind, dass sie die einfältige, keusche, biderbe und tugendsame Sitte ihrer Väter im Strome der Jahrhunderte unverfälscht bewahrt haben. Und das ist wahr: Jeder Versuch der Zivilisation ist an den granitenen Wänden ihrer Felsen und ihrer Schädel ohnmächtig abgeprallt. Seit dem Tag, an dem der erste Ahne Winkelrieds seine Kuh mit den unumgänglichen idyllischen Schellen am Halse auf die jungfräulichen Triften des Vierwaldstättersees trieb, bis heute sind alle Häuser auf dieselbe Weise gebaut, alle Kühe auf dieselbe Weise gemolken, alle Zöpfe auf dieselbe Weise geflochten, alle Käse auf dieselbe Weise ververtigt, alle Kinder auf dieselbe Weise gemacht worden.

Zwei Invasionen sind in der neueren Zeit gegen diese Urkraft versucht worden. Die erste war die der Franzosen 1798. Aber diese Franzosen, die sonst überall doch etwas Zivilisation verbreitet haben, scheiterten an den Urschweizern.

Die zweite kam ungefähr zwanzig Jahre später und trug wenigstens einige Früchte. Das war die Invasion der englischen Reisenden. Sie hat es wenigstens dahin gebracht, dass die alte Gastfreundschaft ein Ende nahm und die ehrlichen Bewohner der Sennhütten, die früher kaum wussten, was Geld war, sich in die spitzbübishesten Preller verwandelten. Aber dieser Fortschritt greift durchaus die alten, einfältigen Sitten nicht an.

### Letzte Zuflucht der Barbarei

Diese nicht sehr reinliche Prellerei vertrug sich aufs vortrefflichste mit den patriarchalischen Tugenden der Tüchtigkeit, Biederkeit und Treue. Nicht einmal ihre Frömmigkeit litt darunter.

Die Demokratie dieser Urschweizer hat mit Hartnäckigkeit auf ihrer Absonderung von der ganzen übrigen Welt, auf ihren lokalen Sitten, Trachten, Vorurteilen, auf ihrer ganzen Lokalborniertheit und Abgeschlos-

senheit bestanden. Sie ist bei ihrer ursprünglichen Barbarei mitten in Europa stehengeblieben, während alle andern Nationen – selbst die übrigen Schweizer – fortgeschritten sind. Mit dem ganzen Starrsinn roher Ur-Germanen besteht sie auf der Kantonalsouveränität, d.h. auf dem Recht, in Ewigkeit nach Belieben bigott, brutal, borniert, widersinnig und käuflich zu sein, mögen ihre Nachbarn darunter leiden oder nicht. So wie ihr eigener Zustand zur Sprache kommt, erkennen sie keine Majorität, keine Übereinkunft, keine Verpflichtung mehr an.

Aber im neunzehnten Jahrhundert ist es nicht mehr möglich, dass zwei Teile eines und desselben Landes so ohne allen gegenseitigen Verkehr und Einfluss nebeneinander existieren ...

### Jetz wird äs gfährlich

Wo der Liäbgott d Fraiw erfundä  
(Der Maa isch numä s Lehrstück gsi)  
hed är dä Wurf  
as glungä gfundä  
und am Adam präsentiert.

Und dä hed si z ershd de einisch  
uisprobiert,  
hed erä gflatierd,  
hed si ai garniert  
mit Schmuck und Firlifanz  
und bibracht  
hed är ne ai der Hochsigtanz.

Und im Glanz vom Maa  
hed si gläbd,  
und der Maa hed si bloss  
ass Garnitur verstandä.

Numä wo sich d Fraiw  
undereinisch hed as Mändsch  
verwandled  
und tytlich gseid hed,  
wo n äs anä gahd,  
da heds am Maa  
undereinisch taged:

Jetz wird äs gfährlich:  
diä will bimeind i Bundesrat!

Julian Dillier